

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Martes 20 de Julio de 1897.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año II.—Núm. 184.

COLEGIO

DE

Santo Tomás de Aquino,

DIRIGIDO POR

NOE ANTONIO JIMENO CARIDAD

Este acreditado centro de enseñanza tiene abiertas sus clases durante los cuatro meses de verano para los alumnos que quieran aprovechar las lecciones, que estarán á cargo del director del establecimiento.

Se admiten internos, semi-internos y externos.

Reina, 26 y 28.

D. Práxedes Mateo Sagasta

Al levantar mañana la hoja del calendario miles de españoles exclamarán conmovidos: «hoy son los días de D. Práxedes»; y decimos conmovidos, porque para nadie es un secreto que sobre esa figura saliente de la política española han llovido nutridas desgracias en poquísimo tiempo, desgracias que si han de dejar huella constante en el corazón del ilustre jefe del partido liberal, avivarán indudablemente los sufrimientos, en días señalados, como el de mañana.

De todas partes llegarán felicitaciones al despacho del señor Sagasta el día de su santo; pero seguros estamos que la enorme pila de telegramas y cartas no será suficiente para llenar el vacío que notará don Práxedes en sus habitaciones: falta la compañera de toda su vida, y el ilustre anciano se creará solo aun en medio de la multitud de amigos que le rodean en su fiesta onomástica.

El señor Sagasta puede contar, en el número de los pueblos enteros que sienten de veras sus penas y se complacen en sus alegrías á Zamora, pueblo que se vería honradísimo con una visita de don Práxedes, á quien, sino otra cosa, ofrecería el reposo y el afecto que con tanto anhelo busca el señor Sagasta en sus escursiones veraniegas.

El HERALDO DE ZAMORA, y con él toda la provincia, envía cordial felicitación al jefe del partido liberal y pide al cielo dichas sin cuento que endulcen la amargada existencia del señor Sagasta.

Unión conservadora.

La verdad es que es una desgracia no poder tomar en serio eso del nuevo partido que acaba de salir ahora, cambiando por primera vez la afirmación del adagio que dice: «Ya vendrá el tío Paco con la rebaja», puesto que el tío Paco en esta ocasión, en lugar de rebajar ha aumentado los partidos políticos que velan por el interés de la patria. El Sr. Silvela derramó su simiente político-administrativa en el teatro de la Alhambra, y ya sabe todo el mundo á donde fué á recoger los frutos: á donde el Sr. Liniers recoge todos los años el de los almendros de su propiedad, á la hermosa josa de Burgos que

da todos los veranos los más succulentos cermeños y los más crecidos melones que saborea el corazón de Castilla la Vieja.

En esa preciosa finca, en la que, según expresión de uno de los asistentes, los árboles no tienen abundante sombra, se han cobijado los incultos del silvelismo para escuchar la gran tabarra que hubo de propinarles el Sr. Villaverde con su latoso discurso de presupuestos, nacido para el Congreso y sepultado entre las calabazas que seguramente han germinado en la finca del Sr. Liniers.

El discurso del Sr. Silvela fué menos lato que el de su compañero Sr. Villaverde, á juicio de los imparciales; pero se escuchó con mucho disgusto por falta de sombra: no porque el caballero de la daga carezca de gracia, puesto que bien claramente demostró tenerla cuando despachaba en el Ministerio de la calle de San Bernardo, sino porque los árboles tenían poca copa y la concurrencia se sentía achicharrada con los ardores propios de la estación.

Por fin algo positivo salió de la finca, si es cierto, como decía la prensa de ayer, que allí bautizaron al nuevo partido, no sabemos si con aguas corrientes ó estancadas, porque desconocemos la hidrografía de la josa; pero se da como seguro que el nuevo partido se llamará *Unión conservadora*. ¿Qué cosas tiene don Francisco! ¿Pues no se atreve á calificar de unión lo que en buena gramática no puede llamarse sino *cisma*?

Si los silvelistas dan en trabucar así el valor de las palabras, llamando *Unión conservadora* al mayor disolvente del partido de Cánovas, ¿qué valor y qué significado atribuiremos al tan cacareado apellido del partido silvelista de «partido de la moralidad?»

Pues todo lo contrario de lo que diga la letra.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 19 de Julio de 1897.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Antes de marchar el señor Cánovas del Castillo a Santa Agueda dejará terminada, de acuerdo con el ministro de la Guerra, una alta combinación de cargos militares que tendrá por base la vacante de teniente general que ha dejado el señor Ahumada, y el nombramiento de capitán general de las Baleares.

El ministro de la Guerra no tiene noticias de la evacuación militar de Bayamo, y parece que sobre esto ha dirigido una pregunta al general Weyler, del cual no ha recibido carta en el último correo.

Aun cuando el general Losada ha pasado á la reserva, continuará algún tiempo en Cuba, y hasta tanto que ultime el ministro la combinación y se designe al

alto jefe de Sanidad militar que ha de sustituirle.

No hay nada acordado acerca del nombramiento de un general con destino al ejército de operaciones en la isla de Cuba, además de los dos de que se ha hablado.

Lo que sí parece cierto es que el general á que se ha referido un periódico lo tiene solicitado del general Weyler y aun no ha recibido contestación.

En las esferas oficiales ha producido mal efecto la publicidad que el gobierno de Washington ha dado á las instrucciones que trae Mr. Woodford.

En los círculos militares se ha comentado mucho una orden dictada recientemente por el capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura, autorizando á la Guardia civil para que detenga á los sargentos y cabos que anden por la calle después de las doce de la noche sin un permiso especial de los jefes de sus respectivos cuerpos.

El capitán general que ha revistado hoy los cuarteles, ha ordenado también, según tenemos entendido, á los jefes de la guarnición que no prescindan, bajo ningún pretexto, del uso del sable ó espada, siempre que vistan uniforme, aunque sea fuera de los actos del servicio.

De un día á otro se remitirá á San Sebastián un decreto referente al uso que debe hacerse de los bastones de mando.

El general Azcárraga ha visitado en la presidencia del Consejo de ministros al señor Cánovas del Castillo, y le ha consultado la contención que da el ministro de la Guerra á varias cartas del general Weyler.

Hoy habrá quedado ultimada una reforma en los uniformes de varios cuerpos del ejército.

El general Azcárraga, que examina con bastante detención la reforma que se proyecta, someterá personalmente á la sanción de la Reina el oportuno decreto.

Según nuestras noticias, en dicha reforma no se incluirá el vestuario de ninguno de los llamados cuerpos especiales.

Aún no está fijada la época en que han de comenzar sus viajes de propaganda á las provincias los prohombres de los partidos republicanos.

El señor Salmerón no podrá, por ahora, asistir á los *meetings* que se anuncian, por retenerle en Madrid la instalación de una fábrica de aparatos eléctricos, de la que es uno de los principales accionistas.

Seguramente el miércoles saldrá para San Sebastián y Santa Agueda el señor presidente del Consejo de ministros.

El Corresponsal.

La enfermedad del trigo.

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, ha publicado las instrucciones para conocer y combatir la enfermedad de los trigos, vulgarmente conocida con el nombre de *bicho ó coco*, que en los dos últimos años ha causado grandes estragos en los sembrados de trigo y centeno de las provincias de Valladolid y Palencia, y en el corriente se ha presentado en proporciones alarmantes en muchos pueblos de los partidos judiciales de Zamora, Toro, Benavente y Villalpando.

En dos partes se dividen dichas instrucciones.

La primera comprende la estadística de la invasión y se explican los hechos observados respecto de la plaga.

La segunda abraza lo referente al insecto que produce el daño, ocupándose extensamente de los caracteres exteriores con que se ofrece, el mal, descripción y biología del insecto que le origina y procedimientos para combatirlo.

Acompañan buen número de grabados que representan al insecto en las diversas fases de su evolución.

Los campos atacados por el insecto, presentan un aspecto mustio, parecido al que ofrecen los sembrados que han experimentado los efectos de las heladas. Las matas aparecen raquíticas, amarillentas, medio secas y algo caídas las hojas, observándose en el primer entrenudo de la caña una ó más larvas ó ninfas, según el periodo de la enfermedad, de las que más tarde sale el insecto adulto, cuyo nombre científico es el de *Cecidomya destructor*, y sus dimensiones son 2'70 milímetros de largo y 0'57 de anchura en el torax.

Las ninfas que miden 3'71 milímetros de longitud y 1 de diámetro, permanecen adheridas á los rastrojos durante el verano y de ellos sale el insecto en Septiembre y Octubre para depositar los huevecillos en las nerviaciones longitudinales de las tiernas hojas de trigo y centeno. A los pocos días salen de ellos las larvas, que se fijan por detrás y en la parte inferior de las primeras hojas, y empiezan su labor de destrucción, absorbiendo los jugos nutritivos de la planta.

Los principales medios de extinción que se recomiendan, son los siguientes:

1.º Retrasar cuanto sea posible la sementera, pues está comprobado que los sembrados tempranos son los más atacados.

2.º Quemar los rastrojos, auxiliando esta operación con materias combustibles, en aquellos puntos donde no puedan quemarse bien todas las pajas.

3.º Dar al terreno después de quemado el rastrojo, una labor profunda con arado de vertedera, á fin de enterrar las ninfas que se hubieren librado de la acción del fuego.

Noticias del extranjero.

DE LONDRES

Un despacho de Montevideo que publica el periódico *The Times*, dice que la Cámara de diputados de aquella República ha aprobado un proyecto de ley referente á la construcción de un puerto en la expresada ciudad.

DE ARGEL

Un destacamento de caballería francesa que salió de Tombouctú en persecución de algunos merodeadores, sufrió un revés, en el que perdieron la vida dos oficiales y dos subalternos europeos y veintinueve spahis indígenas.

LA CUESTION DEL JAPON

De las declaraciones hechas por personas que conocen á fondo la política del Japon, resulta que este imperio no quiere anexionarse las islas de Hawai ni intervenir siquiera en su política interior; lo que desea es evitar que aquel importante archipiélago caiga en poder de los Estados Unidos.

DE WASHINGTON

Los aranceles de aduanas últimamente aprobados por la comisión mixta de ambas Cámaras, contiene una cláusula concediendo una reducción del 20 por 100 á las naciones que otorguen á los Estados Unidos trato ventajoso de reciprocidad.

DE TURQUÍA

A pesar de estar ya aceptadas por todas las potencias las bases preliminares de paz, el Sultán de Turquía continúa jugando con los embajadores y obteniendo de ellos nuevas demoras.

La prensa inglesa, cuya impaciencia se acentúa por momentos, pregunta si lo que se hace en Constantinopla es representar una comedia ó realizar un trabajo propio de la diplomacia.

Dícese hoy que el Zar ha enviado un nuevo despacho conminatorio al Sultán, expresándose en términos muy vivos.

Nicolás II pide la evacuación inmediata de la Tesalia por las tropas turcas y anuncia que, de no obtenerla, se pondrá al frente de sus ejércitos y cruzará la frontera.

DE NUEVA-YORK

La prensa americana, después de varios días y de muchos artículos dedicados á estudiar la posibilidad de una alianza hispano-japonesa, ha cambiado de tono, substituyendo la preocupación que reflejaba hasta ahora con la nota del ridículo, pues á poner en ridículo la supuesta alianza dedican su ingenio los periódicos yankees.

Esa misma prensa y esos mismos periodistas dicen que Mac-Kinley contesta á las amenazas que se le hacen por España y el Japon de manera tan enérgica como terminante.

Por lo que á España se refiere, da instrucciones categóricas al nuevo ministro Woodford para exigir del Gobierno español el pago de 75.000 dollars como indemnización por la muerte de Ruiz, y además, según esa misma prensa, se dispone á anunciar formal y resueltamente que si en Octubre no está vencida la insurrección, reconocerá la República cubana.

Respecto del Japon, dicen esos periódicos que el presidente de la República efectuará la anexión del Hawai de una manera inmediata y sin contemplaciones, es decir, que Mac-Kinley, á ser ciertas

tales noticias, se cree tan fuerte, que de una manera simultánea se dispone á acometer por igual á España y al Japon, prueba inequívoca de que cuanto se refiere á la alianza de estos dos pueblos constituye verdadera inquietud para los americanos.

El tiempo.

Segunda quincena de Julio.

Los cuatro primeros días serán, por regla general, propios de la estación, secos y calurosos, en nuestra Península, porque las bajas presiones oceánicas que en esos días aborarán á Europa lo efectuarán principalmente por el NO. y N. de ella.

El período tempestuoso que en esta quincena habrá en nuestras regiones, se desarrollará del 20 al 24. Será producido principalmente por una depresión procedente del Atlántico.

Del 20 al 21 estará situado el centro de la depresión en los parajes de Nadera, desde donde propagará su acción á nuestra península.

Producirá algunas tormentas y lluvias tempestuosas, especialmente en las regiones del SO. y M., con vientos de estos rumbos.

El jueves 22 estará situado el centro de las bajas presiones al O. y cerca de Portugal, desde donde extenderá su influencia á toda la península.

Las lluvias tempestuosas que ocasionará en este día se desarrollarán principalmente en la región central, con vientos de entre O. y S.

El viernes 23 estará situado el núcleo de la depresión del Atlántico al NO. de España.

Todavía se registrarán algunas tormentas y lluvias tempestuosas, especialmente en las regiones del SO., NO. y Norte.

El sábado 24 se encontrará el centro de la depresión de los días anteriores en el golfo de Gascuña, aunque con poca intensidad. Pero al mismo tiempo, un núcleo de bajas presiones, que el día anterior tendrá su asiento al SO. de Portugal pasará al Mediodía y SE. de España. En estos puntos espero que en este día descargarán lluvias tempestuosas, originadas por esta nueva depresión. Mucho celebraré que así sea y no causen daños, pues están muy necesitadas de lluvias aquellas regiones y harán un gran beneficio.

Cambiará la situación meteorológica desde el domingo 25, inclinándose las corrientes aéreas procedentes del Atlántico al archipiélago inglés.

Del 25 al 26 se sentirá la influencia de esta nueva depresión en el NO. de Europa; pero en España sólo alcanzará su acción á las regiones NO. y septentrional.

El martes 27 se encontrará el núcleo de la depresión de los anteriores días al SO. de Inglaterra, desde donde propagará su acción á la Europa occidental.

La influencia que ejercerá en nuestra Península será algo más general que en los anteriores días, dando lugar á la formación de algunas tormentas que llegarán hasta el centro de España.

Del 28 al 31 se formará en el Mediterráneo; por derivación de la anterior, un núcleo de bajas presiones.

Será poco sensible su acción en el NE. de España, como no sea el 29.

Noherlesoom.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 19 de Julio de 1897.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

De San Sebastián.

Hemos hablado con el duque de Tetuán acerca de la reclamación hecha en nombre de la familia del súbdito americano Ruiz por el gobierno de los Estados Unidos.

Nuestro ministro asegura no tener conocimiento respecto á la reclamación citada, de la que nada le ha dicho el representante español señor Dupuy de Lome.

Los liberales en Zaragoza.

El vizconde de Fesper ha obsequiado en su quinta al señor Moret con espléndido banquete.

La fiesta ha revestido carácter íntimo, asistiendo á ella los señores Aguilera, Tovar, Garay, Martín, Oña, Gastón, Roda, Romanones, Laraondo, Araujo, Ayerbe, Martínez, Ariño, barón de la Torre, Girautá, Cantín, Pelayo y marqueses de Villafranca, Urrea, Roncales y Urries.

La reunión del Teatro.

A las cinco de la tarde el Teatro Circo está completamente lleno.

En los palcos y butacas hay muchas distinguidas señoras.

Ocupan el escenario la plana mayor de los liberales de Zaragoza y comisiones de Huesca, Calatayud, Sástago, Teruel, y de todos los pueblos del distrito de Borja.

Me es impotible telegrafiar anticipadamente un alcance del discurso que pronunciará el señor Moret, pues éste se ha mostrado reservadísimo.

A las cinco y veinte minutos aparece en el escenario el señor Moret, siendo saludado con grandes aplausos y vivas.

Preside el *meeting* el marqués de Ayerbe.

Este tiene á su derecha á los señores Armijo y Romanones y á su izquierda á los señores Aguilera y barón de la Torre.

El marqués de Ayerbe expone el objeto del *meeting* é invita á hablar al señor Moret.

Levántase éste, saludando la compacta concurrencia con estruendoso aplauso.

El discurso.

Empieza su discurso el señor Moret dirigiendo frases de cariño á su distrito electoral.

Protesta del dicho de un periódico madrileño de que él había hablado el año pasado en Zaragoza ante un auditorio pobre.

Zaragoza demuestra—dice—que no es indiferente al movimiento político.

Dice que los liberales han proclamado la libertad y llamado al pueblo á ejercer sus derechos, apartándole del camino de la fuerza para revivir á la vida legal.

Por esto no cree que nadie ponga coto á estas manifestaciones públicas.

No contando el pueblo con la gestión de sus diputados, las circunstancias políticas imponen al espíritu nacional otras formas de manifestaciones.

Enumera someramente los sucesos que

han ocurrido desde el mes de Octubre del año último para llamar la atención acerca de la clausura del Parlamento sin causa alguna que pueda legitimarla.

Las Constituyentes de Cádiz legislaban en 1812 entre balas de cañón, y las Cortes de hoy derrochan el dinero.

Discútese la soberanía de las colonias y calla la voz de la soberanía popular, produciendo el silencio en Cuba.

No se ha consultado al país, pero en cambio se ha consultado á los representantes de las asociaciones religiosas. (Aplausos.)

Sólo se puede hablar de la cuestión de Cuba, porque en ella está fijo el pensamiento unánime de la nación.

Los anhelos que produce á los aragoneses la cuestión de Cuba no los produce el cansancio del sacrificio.

Ha llegado á fatigar esta cuestión porque al cabo de dos años de planteada no se ve llegar al desenlace, aunque para conseguirlo se han aplicado dos políticas diferentes y contradictorias: primero la del general Martínez Campos, que encaminaba su acción por el sendero de la paz, y después la del general Weyler que hace una guerra de exterminio y de desolación, resultando de todo esto, que no son suficientes los procedimientos de la fuerza para lograr la paz de Cuba.

Altos carcas.

El marqués de Tamarit sale hoy para París, y de la capital de la vecina República es casi seguro que pasará á celebrar una entrevista con D. Carlos.

Parece que lleva instrucciones del marqués de Cerralbo.

Para la Exposición.

En el ministerio de Hacienda han conferenciado los Sres. Navarro Reverter y Linares Rivas para convenir algunos detalles del decreto relativo á la Exposición industrial que se celebrará en Madrid el próximo mes de Octubre.

Además del duque de Sexto, como presidente, formarán parte de la comisión los presidentes de las Cámaras de Comercio, Círculos industriales, Ligas de productores y otros.

El decreto será remitido en breve á San Sebastián para que lo firme la Reina.

Para la imposición.

Por el ministerio de Hacienda se han enviado hoy á provincias las instrucciones para la cobranza del impuesto por cédulas personales.

El nuevo representante.

Contestando á preguntas que se han hecho á individuos del Gobierno sobre la publicación de las instrucciones dadas á Woodford, han dicho que no saben una palabra, porque el Sr. Dupuy nada ha comunicado respecto de este asunto.

Las instrucciones no tienen gran novedad para nuestros lectores, porque días hace que han dicho nuestros corresponsales que insiste el Gobierno americano en pedir una indemnización de 75.000 duros para la familia del dentista Ruiz.

Lo que es nuevo en este asunto es el haber hecho públicas Mr. Sherman esas instrucciones en los momentos en que el representante de España propone en honor de Woodford un banquete de despedida.

Ha hecho con nosotros lo que acaba de hacer con los ingleses dando publicidad al despacho relativo á las cuestiones pendientes sobre pesquerías en Bhering.

¿Qué importan á los yankees los deberes que imponen los asuntos de Estado? Mr. Woodford viene con un saco de exigencias y reclamaciones; pero esto no es obstáculo para que le obsequie el señor Dupuy de Lome y se deje el obsequiar, como si se tratara de los mejores amigos y de una misión de paz.

Este señor Woodford, por lo que vamos advirtiendo, ha de «dar bastante juego» en esta temporada.

En seco.

Se dice que el Gobierno español ha respondido bastante secamente á las observaciones muy precisas y muy enérgicas que el secretario de Estado, Sherman, había hecho relativas á los procedimientos empleados por el general Weyler, en una nota enviada poco tiempo después de la vuelta del comisario Calhoun, que fué á la Habana para informar al presidente Mac-Kinley sobre la situación de Cuba.

Desde este incidente, las relaciones entre España y los Estados-Unidos son un poco tirantes. Por el momento, los Estados-Unidos no se apresuran en apoyar las reclamaciones de sus súbditos de las Antillas, reclamaciones que ascienden á más de cien millones de pesetas. El gobierno español cree saber que las Cámaras americanas suspenderán sus sesiones sin adoptar resoluciones en favor de Cuba, á fin de dejar á su gobierno más libertad de acción en sus negociaciones con España.

Lachambre.

Indícase al general Lachambre para el mando de la Capitanía General de las Baleares.

De Italia.

El hijo segundo del que fué rey de España, D. Amadeo de Saboya y que lleva el título de conde de Turín, reclama la prioridad para retar á D. Enrique de Orleans, como consecuencia de apreciaciones que ha hecho respecto á Italia y que considera ofensivas para su patria.

El Corresponsal.

NOTICIAS

Ha salido para Salamanca, donde pasará unos días, nuestro compañero y querido amigo don Angel Dominguez Guerra.

El industrial señor Tola, prepara para el día de Santiago un baile en la isla inmediata al puente del ferrocarril.

Hemos tenido ocasión de ver los faros que para la iluminación están construyéndose, bajo la dirección del señor Ulloa, y seguramente han de ser del agrado del público por la variedad y buen gusto en los mismos.

Mercado regional.

- Salamanca 14.—Trigo candeal, 50 reales.
- Idem rubión, 48.
- Cebada añeja, 22.
- Idem nueva, 20.
- Algarrobas, 25.
- Lentejas, 38.
- Garbanzos superiores, 30.
- Idem regulares, 130.
- Idem medianos, 90.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Villanueva de Azoague, para asistencia de ocho familias pobres con la dotación anual de 125 pesetas, pagadas por trimestres vencidos.

Por la Delegación de Hacienda se avisa á los dueños ó encargados de las fábricas, almacenes ó depósitos de pólvora y materias explosivas, para que presenten en el término de diez días declaraciones juradas de las existencias que posean de dichos artículos, á fin de que puedan, comprobadas mediante reconocimientos y aforos, considerarse como contrabando todos los explosivos no comprendidos en dichas declaraciones.

Las existencias que los dueños no hayan podido expender hasta el 31 de Agosto, serán adquiridas ó exportadas.

El número de esta semana de *Nuevo Mundo* es un magnífico extraordinario dedicado á Santiago y á la Caballería Española, y se publicará el jueves, en vez de los miércoles, como se publican siempre sus números corrientes.

El Banco de España ha ingresado en el Tesoro 22 millones de pesetas del reciente empréstito filipino.

En Pamplona se ha celebrado Consejo de Guerra para fallar la causa instruida contra el sargento López, que al grito de ¡vivan los fueros! se sublevó en el fuerte de Santa Lucía con el destacamento del mismo á raíz de la cuestión foral de 1894.

López, que se había internado en Francia, se presentó recientemente á las autoridades.

El fiscal ha pedido la pena de muerte para el procesado, á quien ha defendido el capitán de artillería señor Acha.

Se ha abierto concurso para proveer 20 plazas de alumnos en el colegio de Carabineros, al cual podrán presentarse como aspirantes á ingreso los individuos de tropa que sean clases y lleven más de tres años en filas y los comprendidos en la Real orden fecha 14 de Noviembre de 1895.

El plazo para las solicitudes espira en 1.º de Septiembre próximo.

Se van á proveer por concurso de traslado las siguientes escuelas vacantes de esta provincia.

Elementales de niños.

Las de Alfaráz, Algodre, Fuentespreadas, Malva y Vigo de Sanabria, dotada cada una con 625 pesetas anuales y emolumentos.

De niñas.

La de San Cebrián de Castro, dotada con el sueldo anual de 625 pesetas y emolumentos legales.

De ambos sexos.

La de temporada de Lobeznos, con 450 pesetas y emolumentos.

La de Fuente el Carnero, dotada con el sueldo anual de 375 pesetas y emolumentos legales.

Las de Poyo (El), Riomanzanas y San Cristóbal de Aliste, cada una dotada con 250 pesetas y emolumentos legales.

Para ser admitido al concurso único se necesita ser Maestro ó estar autorizado con certificado de aptitud para ejercer el Magisterio, según los casos, prefiriendo siempre el título al certificado de aptitud con ó sin años de servicios.

Los aspirantes tendrán además en cuenta lo prescripto en los artículos 25, 26, 27 y 28 del Reglamento de 11 de Diciembre de 1896; advirtiendo que los que tengan servicios en propiedad ó interinamente y no estén en el ejercicio de la enseñanza en la fecha del concurso, están obligados á presentar certificado de buena conducta.

Los Maestros que aspiren á plazas vacantes en Escuelas completas ó incompletas de niños, deberán pedir en una instancia todas las que soliciten en este distrito universitario y si á la vez aspiran también á las Escuelas de ambos sexos, presentarán otra instancia sin duplicar la documentación, consignando en las solicitudes y en las cubiertas que han de acompañarlas el orden de preferencia con que aspiran á todas las vacantes que soliciten en el distrito universitario.

Iguales observaciones tendrán en cuenta las Maestras con respecto á las Escuelas completas é incompletas de niñas y á las de ambos sexos.

Las instancias se dirigirán al Excelentísimo señor Rector de la Universidad Literaria de Salamanca.

LA ESPAÑOLA

EN LA ISLA

Plato para mañana.

Menestra.

Pollos con tomate.

Helados.

Movimiento de enfermos en el Hospital provincial, durante el día 19.

	Mujeres.		Hombres.		TOTAL.
Enfermos existentes en el día anterior.	53	3	56	0	123
Ingresados en el día de hoy.	0	0	0	0	0
Salidos en el día hoy de.	0	0	0	0	0
Quedan en el Hospital.	53	3	56	0	121
SUMA.					

Zamora 19 de Julio de 1897.

Los señores de Requejo se han suscritos por doscientas cincuenta pesetas para el mejoramiento de la Semana Santa.

De esperar era que dichos señores sabrían responder en la medida de sus fuerzas á iniciativas que tienen por objeto el engrandecimiento de las más notables procesiones de Zamora.

Ha sido autorizada la Delegación de Hacienda de esta provincia para proceder á verificar la devolución de las fianzas que tienen constituidas los contratistas de acopios para la conservación de carreteras, D. Ramón López Gil y don Santiago Alonso.

En el tren correo de Madrid llegó ayer á nuestra capital don Francisco Requejo, con el solo propósito de saludar á su señora madre y hermanos, para continuar hoy su excursión veraniega hácia las playas de Asturias.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase de la Investigación de Hacienda de León don Gonzalo Bushell y Gil, que lo es de la Intervención de esta provincia.

Ha sido nombrado vista de la Aduana de Alcañices don Jesús Carrasco Iglesias por escedencia, á su instancia, de don Evaristo Cristelley.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y consecuente liberal don Hipólito Castellanos, médico de Carbajales.

La operación de la talla hipogástrica (abertura del vientre por su parte inferior) que ayer practicó en el Hospital de la Encarnación el hábil cirujano don Antonio Crespo y Carro, ha sido un triunfo más para el notable clínico.

El cálculo que después de consumir mucha habilidad y mucha paciencia, extrajo el señor Crespo al enfermo José Bailón, es de forma cilíndrica, mide 27 centímetros de circunferencia por su lado mayor, 18 por el menor y pesa 280 gramos.

El tamaño del cálculo ha llamado la atención de los médicos que presenciaron el acto operatorio, y de todos los demás que han tenido ocasión de verlo después.

Todos confiesan que jamás han visto otro que, ni con mucho, le iguale en peso y volumen, que el caso es muy bonito, y que la operación merece tratamiento.

Lo que importa es que el pobre enfermo no había dormido ni una hora desde el día de San Pedro; que los dolores que padecía eran horribles: que su padecimiento era repugnante hasta para las personas más allegadas, y que hoy, á la hora en que escribimos estas líneas, su estado es muy satisfactorio dentro de la gravedad y que tal vez muy pronto obtenga el Sr. Crespo la recompensa que merece con la satisfacción de ver salir á este enfermo de nuestro hospital completamente curado.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 20 (2,40 t.)

De la guerra.

Según el telegrama oficial recibido en el Ministerio de la Guerra desde el día 6 del corriente hemos causado á los insurrectos en las tres provincias de la Habana, Pinar del Rio y Matanzas 56 muertos, nosotros llevamos perdidos desde la misma fecha 2 muertos y 10 heridos.

Se han presentado á nuestras autoridades desde el citado día 180.

Un discurso de Moret.

A falta de otros asuntos ocupa la atención pública el discurso pronunciado por el Sr. Moret en el teatro Circo de Zaragoza.

Es objeto de comentarios calurosos los tonos francos que el exministro liberal á impreso á su peroración.

La mayoría aplaude especialmente el párrafo que dedica á la autonomía y la valentía con que se ha expresado.

En Zaragoza ha sido muy felicitado el orador y su discurso ha causado grande impresión entre los aragoneses que sienten tantas simpatías por su representante.

Sánchez Ortiz.

Pasatiempos.

En el tiempo en que el jansenismo era el asunto de todas las conversaciones, estaban dos vinateros hablando en una taberna:

—Dime, Perico, decía uno de ellos, ¿qué cosa es el jansenismo, de qué se habla tanto?

—Ya verás como es algun impuesto nuevo sobre el vino, contestó el interpelado.

Un loco, á quien había mordido un perro, hallándole después durmiendo, tomó un gran canto con las dos manos y dióle sobre la cabeza, diciendo:

—Quien tiene enemigos, no ha de dormir descuidado.

CHARADA

Letras *prima*
 Dos pronombre
 Cuarta es nota
 No te asombre
 Ilustre hombre
 Y conocido.
 Nos da la *tres*
 Su apellido
 Más no olvido
 Quién es, *todo*
 Ser no puede
 De otro modo.

RAMOS.

Solución á la anterior.
 PAN-TE-ÓN

FARMACIA.—Por defunción de su propietario, se vende la tan acreditada del Sr. Dorado.
 San Torcuato, 40, informarán.

SE ARRIENDA una gran patera y cochera, sitas en la muralla de Santa Maria la Nueva junto al lagar de don Salvador Rodriguez.
 Para tratar con su dueño, plaza del Fresco, número 5.

HIERRO BELLIDO

Prodigioso medicamento para combatir la anemia, cloro-anemia, flujo blanco, esclerosis, linfatismo y debilidad orgánica, como lo comprueban más de doscientos casos curados en el trascurso del año en Zamora y su provincia.
 Supera con ventaja á todos los preparados ferruginosos conocidos.

Depósito único para esta capital,
FARMACIA Y DROGUERIA
 DE
MARTINEZ,
 Santa Clara, 3, y San Torcuato, 6.

HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.	

El pago de la suscripción es adelantado.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id.	20	00
Id. id. á cuarto de plana.	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id.	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id.	12	00
Id. id. á cuarto de plana.	15	00

ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 12 de Octubre de 1896.

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIENTO fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.